



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 1 de noviembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Razón, La Jornada, El Universal, Excélsior, Contra Réplica, Ovaciones, 24 Horas, Crónica, El Financiero, El Economista, La Prensa, Reforma, El Sol de México.

## **Vacunación cae... pero hay subejercicio de 65%/La Razón**

El Programa de Vacunación Universal, cuya finalidad es reducir la morbilidad y mortalidad por enfermedades prevenibles por inmunización, registró un subejercicio financiero del 65% al tercer trimestre de este año. De acuerdo con un informe presentado por la SHCP al Congreso de la Unión, los recursos aprobados para la operación de este programa entre enero y septiembre de este año fueron por 14 mil 26.9 millones de pesos. No obstante, este programa, a cargo del Censia de la Secretaría de Salud, sólo erogó cuatro mil 900.7 millones de pesos, por lo que nueve mil 126.2 millones dejaron de ser gastados. Uno de sus objetivos, al ser "una de las principales asignaturas del Gobierno Federal" —como se le describe en la página oficial—, es también alcanzar y mantener coberturas de vacunación del 95% por biológico y el 90% de cobertura con esquema completo en cada grupo de edad. Sin embargo, al menos durante el 2021, únicamente el 27.5% de niñas y niños de un año de edad contaron con el esquema completo de vacunación ordinaria en el país, como lo dio a conocer La Razón en agosto pasado, con base en la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021.

## **Ley general de cáncer incluiría mecanismo de financiamiento/La Jornada**

El proyecto de la ley general de cáncer incluirá la creación de la comisión nacional en la materia y un mecanismo de financiamiento con fondos y fideicomisos en los que participen el gobierno y la iniciativa privada. El ordenamiento que están diseñando senadoras y organizaciones de la sociedad civil también establecerá que los recursos para el tratamiento de tumores malignos se etiqueten. Ayer se realizó la segunda fase de las mesas de trabajo que comenzaron el pasado 12 de septiembre. La senadora Nuvia Mayorga (PRI) dijo que durante la discusión del presupuesto de 2024, las legisladoras de los diferentes grupos parlamentarios lucharán por que se destinen recursos al tema del cáncer y respecto del proyecto de ley, explicó que se trabajará en colaboración con la Secretaría de Salud. "Así se hizo en el tema de salud mental y se logró el cambio", recordó.

## **¿De qué mueren... los chilangos?/El Universal**

En la Ciudad de México, las cinco principales causas de muerte por enfermedad, en comparación con otros estados del país en 2021, fueron por COVID, padecimientos del corazón, diabetes mellitus, tumores malignos, influenza y neumonía. Lo anterior de acuerdo con la base de defunciones registradas en 2021, actualizada al 26 de octubre de 2022, del Inegi. El año anterior se contabilizaron en todo el país un millón 122 mil 249 muertes registradas que obtuvieron un certificado de defunción en el Registro Civil y los Servicios Médicos Forenses; de éstas, 127 mil 537 son de la capital del país. Hasta el corte del 19 de octubre, en el reporte semanal de COVID de la Secretaría de Salud, se han registrado 57 mil 231 decesos acumulados por el virus, es decir, desde el comienzo de la pandemia en marzo de 2020.

## **Ven riesgos si prohíben exhibir cigarros/La Razón**

Alrededor 1.2 millones de pequeñas tiendas tendrán efectos negativos y se pondrán en riesgo sus dos millones de empleos, de prohibirse la exhibición de cigarros, advirtió la Alianza Nacional de Pequeños Comercios. Por ello, hizo un llamado al Gobierno Federal, en particular a la Secretaría de Salud y a Cofepris que pretenden prohibir la exhibición de productos

legales, como las cajetillas de cigarros, en los puntos de venta del país. Advirtió que, de implementarse esta medida, “las consecuencias serían catastróficas para los dueños y trabajadores de los pequeños comercios en un contexto de alta inflación, disminución del consumo y bajo crecimiento económico”, advirtió el organismo.

### **Congelan debate sobre plaguicidas/Excélsior**

Nuevamente, por carencia de acuerdos, no sólo entre grupos parlamentarios, sino en el interior del propio bloque oficialista, las comisiones de Salud y de Estudios Legislativos Segunda del Senado postergaron la discusión en torno a otorgar la facultad a la Secretaría de Salud para la prohibición de plaguicidas y fertilizantes. La presidenta de la Comisión de Salud, Margarita Valdez, informó ante los integrantes de la Comisión que será hasta el 14 de noviembre cuando el tema se ponga a discusión. Ana Lilia Rivera, vicepresidenta del Senado y quien impulsa la reforma, informó que “estamos trabajando en la modificación, porque me están permitiendo colaborar. Se hizo un Parlamento Abierto, donde todas las voces fueron escuchadas; es difícil conciliar intereses, pero cuando el interés superior es el pueblo de México, la salud, nuestro medio ambiente sano, vamos a lograrlo.

### **Se acelera mortalidad por tumores hepáticos debido a diagnósticos tardíos/La Jornada**

En dos décadas, la mortalidad por cáncer de hígado pasó del octavo al tercer lugar; es un crecimiento acelerado de una enfermedad silenciosa, pero altamente agresiva, afirmó Luis Enrique Gómez Quiroz, investigador y miembro de la Alianza a Favor de los Pacientes con este padecimiento. Debido a que el tumor no da síntomas en las fases iniciales, 85% de los pacientes que llegan al Instituto Nacional de Cancerología se diagnostican en etapas avanzadas, al grado que no queda más que ofrecerles tratamientos paliativos, dijo el especialista, doctor en biología experimental.

### **Fieles a la tradición, “peques” de pediatría pidieron su “calaverita/Contra Réplica**

Fieles a nuestras costumbres, en vísperas de la celebración del “Día de Muertos”, las y los 34 pacientes en el área de pediatría del Hospital Juárez de México se despertaron temprano y se prepararon para participar en el desfile por los pasillos del cuarto piso de hospitalización para pedir la tradicional “Calaverita”. Por esta ocasión, las enfermeras de pediatría cambiaron las cofias por diademas con flores y adornaron con globos los pabellones y pasillos, y llenaron los carritos de medicamentos con dulces y juguetes para repartirlos a todos los pequeños internados. Con cantos y frases como “Esta calaverita tiene hambre, tiene un dulce por ahí. Esta calaverita tiene hambre, tiene un dulce por ahí, aunque sea un calcetín, no se escondan que ya los vi”, sumaron a otros niños y niñas internadas en los pabellones del cuarto piso de hospitalización del Hospital Juárez de México.

### **Avala IMSS edificar hospitales/Excélsior, Ovaciones, La Jornada**

Con la finalidad de ampliar y mejorar la calidad de su atención médica, el H. Consejo Técnico del IMSS aprobó las donaciones de dos predios a favor de la institución en Guanajuato y Chiapas. También la construcción de 2 unidades médicas en el EDOMEX y en la capital del país, respectivamente. Para beneficiar a 218 mil 653 derechohabientes en Guanajuato se construirá un Hospital General de Zona de 144 camas, en un predio que el ayuntamiento de Salamanca ofreció al instituto con una superficie de 69 mil 711 metros cuadrados, el cual, está ubicado en el Boulevard Bicentenario, predio Loma de Granados.

### **Dan ropa hospitalaria al personal del ISSSTE/24 Horas**

Con una inversión de 483.5 millones de pesos, el ISSSTE adquirió dos millones 278 mil 972 piezas de ropa hospitalaria y quirúrgica para equipar al personal de quirófanos de clínicas y hospitales de segundo y tercer nivel en todo el país. De acuerdo con su director general, Pedro Zenteno, esta compra forma parte de la estrategia para mejorar la calidad de los servicios de salud para 13.6 millones de derechohabientes. Hasta ahora, se han entregado un millón 428 mil 840 piezas de ropa y se tiene programada la distribución de las 850 mil 132 restantes.

### **Identifican los seis tipos de bacterias que causan más muertes en México/Crónica**

Científicos del Cinvestav identificaron cuáles son los seis tipos de bacterias que provocan mayor número de muertes de niños mexicanos por enfermedades diarreicas. El grupo científico encabezado por Teresa Estrada García, investigadora del Departamento de Biomedicina Molecular del Cinvestav, ha establecido cuáles son los principales patógenos agentes causantes de diarrea (virus o bacterias) en niños mexicanos que requieren hospitalización por esta enfermedad, evidenciando que los seis patotipos de Escherichia.coli, los principales agentes causales de la diarrea aguda infantil. Las enfermedades diarreicas son la segunda causa de muerte en niños menores de cinco años y de acuerdo con la OMS cada año mueren por esta enfermedad más de medio millón de infantes en el mundo. “Ese estudio estableció que los patotipos

más prevalentes asociados a los casos de diarrea aguda en infantes son: el de Escherichia coli enterodifusa y la Escherichia coli enteroagregativa, explicó la doctora Estrada García.

### **Supera empleo formal en un millón de plazas el registro prepandemia/El Financiero**

La afiliación de trabajadores formales al IMSS sumó un nuevo máximo histórico de 21 millones 635 personas el 28 de octubre, y la cifra supera en un millón de plazas el registro previo a la pandemia. El presidente López Obrador y la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, destacaron que desde el inicio de la pandemia a la fecha, ya se han creado un millón de empleos adicionales. El mandatario subrayó que los mayores empleos formales se deben a que está creciendo la economía y está creciendo la demanda de empleos, de trabajo. “Cuando empezó la pandemia, en febrero de 2020, teníamos inscritos en el Seguro Social 20 millones 614 mil trabajadores y ahora estamos en 21 millones 625 mil”, refirió el titular del Ejecutivo.

### **Inflación elevó costos de servicios funerarios más que en el pico de la pandemia/El Economista**

Morirse cuesta caro, pero este año cuesta más, los precios de los servicios funerarios en México reportan el mayor incremento de los últimos 20 años. Lo que no hizo la pandemia, la inflación sí. Al cierre de la primera quincena de octubre los precios de los servicios funerarios reportan un incremento de 7.84% anual, el incremento más alto desde el 2002, según datos del INEGI. Después de ese año y hasta el año pasado la inflación promedio en los servicios funerarios rondaba entre tres y cuatro por ciento. En los primeros dos años de la pandemia, cuando la demanda de estos servicios se elevó, en el periodo de referencia la inflación en ese segmento reportó incrementos de 4.83% en el 2020 y de 3.64 en el 2021.

### **Avanza vacunación contra COVID para niños de 5 a 11 años/Contra Réplica**

Avanza la campaña de vacunación contra COVID en la Ciudad de México para niñas y niños menores de 18 años. A partir de ayer, 31 de octubre y hasta el viernes 4 de noviembre, el gobierno capitalino informó que continuará la campaña de vacunación para infantes de 5 a 11 años. La Sedesa exhortó a madres, padres y/o tutores de los menores a que los lleven a inocular contra SARS-CoV-2, dado que sólo atenderán a quienes vayan en compañía de un adulto. De acuerdo con la dependencia, las vacunas estarán disponibles del 31 de octubre, 1, 3 y 4 de noviembre en los 230 centros de salud.

### **Detectan influenza aviar AH5N1 en granja de NL/Crónica**

El Senasica informó este lunes que, en una granja de postura comercial de Montemorelos, Nuevo León se detectó la presencia del virus de la influenza aviar AH5N1; sin embargo, las autoridades descartan riesgo para el consumo de pollo y huevo. De acuerdo con la dependencia, el propietario de la granja avisó a las autoridades sanitarias sobre la posible enfermedad de sus aves, por lo que especialistas acudieron para tomar muestras a la población de 60 mil aves, con lo que se confirmó la presencia de la influenza aviar. Análisis de laboratorio confirmaron que se trataba de la influenza AH5N1, por lo que emprendió medidas contraepidémicas, por lo que se ordenó la cuarentena de las aves contagiadas y se procedió a la despoblación, limpieza y desinfección, vacío sanitario de la granja.

### **La muerte materna es prevenible en 90% de casos/Crónica**

La muerte materna es prevenible en más del 90% de los casos, motivo por el cual, deben buscarse las condiciones que permitan disminuir las complicaciones derivadas del aborto inseguro en México. Al respecto, Paula Rita Rivera Núñez, gerente de operaciones de Telefem, aseveró que, en México, la muerte materna se ha convertido ya en una problemática de salud pública, resultado de la inequidad y la falta de justicia social. Enfatizó que, con base en datos de la OMS, se ha reportado que cada año se llevan a cabo 25 millones de interrupciones de embarazos inseguros en todo el mundo. “Cuando una mujer realiza una interrupción insegura y llega a los sistemas de urgencia se consume gran cantidad de insumos que podrían haberse evitado, por medio de procedimientos seguros, los cuales, además, podrían aprovecharse en otras prioridades de salud”, enfatizó.

### **Se mueren por algún cáncer 248 cada día/Excélsior**

El Inegi dio a conocer recientemente las estadísticas oficiales sobre la mortalidad en el año 2021. Se confirmó que COVID, las enfermedades del corazón y la diabetes mellitus fueron las principales causas de mortalidad, con un total de 604 mil 950 defunciones, las cuales representan 55.08% del total de las muertes ocurridas el año pasado. A pesar de ello, la magnitud de la mortalidad que tenemos en el país obliga a preguntarse de qué más morimos las y los mexicanos y cuáles son las categorías que en mayor medida se relacionan con la enfermedad y la muerte evitable. Los datos oficiales muestran que en el año 2021 fallecieron por tumores malignos 90 mil 124 personas, cifra prácticamente similar a la registrada en el año 2020, cuando se llegó a 90 mil 603 defunciones. Del total de decesos ocurridos en 2021 por esta causa, en 45 mil 503 casos

la persona fallecida era hombre mientras que en 46 mil 620 se trató de mujeres. El cáncer representa en general la cuarta causa de muerte en México.

#### **Mata obesidad cada hora a 27 mexicanos/La Prensa, Reforma, Excélsior**

Cada hora mueren más de 27 mexicanos a causa de la obesidad, condición que se relaciona directamente con el mayor consumo de productos ultraprocesados y bebidas endulzadas como demuestra el reporte de la OMS/ OPS (<https://iris.paho.org/handle/10665.2/51523>). En 6 años aumentó más de 50% las muertes por sobrepeso y obesidad, la pandemia que crece y no se va. Mueren más de 27 mexicanos por esta causa cada hora, denunció la organización Civil El Poder del Consumidor. Lamentó que se puede echar para atrás el etiquetado frontal de advertencia, con los 5 amparos interpuestos en su contra. Por lo que dijo se requieren de muy diversas políticas y una fundamental, junto con las medidas fiscales, la regulación de estos productos en escuelas y su publicidad a la infancia, “el etiquetado de advertencia que, en este momento, las grandes corporaciones buscan retirar a través de acciones en la SCJN”.

#### **En las menores de 40 años, 16% de los casos de cáncer de mama/24 Horas**

El cáncer de mama no es exclusivo de las mujeres mayores de 40 años, también afecta a mujeres de menor edad, de ahí la importancia de realizar revisiones y estudios preventivos. De acuerdo con la doctora Ruby Espejo, gerente clínico de Imagen Mamaria de Salud Digna, un estudio de la FUCAM reveló que, de 4 mil casos de cáncer, 16% fueron en mujeres menores de 40 años; por lo que la prevención es clave para evitar que estos lleguen a un estado avanzado. En el IMSS se detectaron cuatro mil 780 casos nuevos y dos mil 225 defunciones en 2021, con una tasa de incidencia de 25.14 por cada 100 mil y una tasa de mortalidad de 11.70 por cada 100 mil.

#### **México, el país 29 con más muertes neonatales/El Sol de México**

De acuerdo con datos de la Unicef, cada año durante la última década murieron 19 mil recién nacidos en México, lo que le ubica en la posición 29 a nivel global. Esto, aunque está influenciado por su gran población, lo hace encontrarse en niveles parecidos a los de Irak o Chad. A nivel global la capital de muertes neonatales es India, con casi 644 mil cada año.